SISTEMATIZACIÓN

DINÁMICAS QUE IMPACTAN EN LAS DEMOCRACIAS DEL MERCOSUR MIRADAS Y APORTES DESDE NUESTRAS PRÁCTICAS







Taller: Dinámicas que impactan en las democracias del Mercosur. Miradas y aportes desde nuestras prácticas. Fecha: Sábado 23 de septiembre 2023

INTRODUCCIÓN

Dania Pilz comparte las primeras palabras de bienvenida a este encuentro, el cual fue organizado por diversas organizaciones sociales de Argentina, Brasil Chile, Paraguay y Uruguay que participar de la Plataforma Mercosur Social y Solidario (PMSS).

OBJETIVO PRINCIPAL

El objetivo principal de este evento es promover el debate en torno a la democracia, tanto la que tenemos actualmente como la que deseamos construir en el futuro. A partir de este diálogo, se busca generar propuestas a nivel local, nacional y regional en términos de organización y acción política. Esto se realizará a través de la evaluación crítica y la formulación de reflexiones y opiniones sobre diversas alternativas para fortalecer y fomentar la participación democrática. Para lograrlo, se propicia el intercambio de experiencias y conocimientos entre organizaciones, redes, ONGs, individuos y líderes sociales, todos ellos desde sus respectivas áreas geográficas.

METODOLOGÍA

A este encuentro virtual se invita a participar a representantes de diversas organizaciones de la sociedad civil de los distintos países que conforman el PMSS, asistiendo un total de 58 personas, representantes de los 5 países que conforman la PMSS y de 34 organizaciones de la sociedad civil tales como:

- Argentina: Acción Educativa Asociación pequeños productores de La floresta- Centro Nueva Tierra- Ciudad Futura- INCUPO- Indeso Mujer- Patria Grande - Sindicato Profesionales Universitarios de la Salud- FEC- Ni una Menos Mendoza.
- Brasil: Assesoar- CEDAC- CENTRAC- Coletivo Estadual de SAN RJ- JOC- MAB- Observário Social do Nordeste- Sindicato dos Comerciários - Dois Vizinhos/PR
- Chile: ECO- Escuela Agroecológica- Estudios Constitucionales- Mujeres Siglo XXI- Red Chilena contra la Violencia hacia las Mujeres- Talleres ECO- Tejido Feminista Atacama
- Paraguay: CDE- Decidamos- Kuña Sorora- MCP- SCP-
- Uruguay: CCU- Colectivo "la vida vale"- COPERPAY- Instituto Juan Pablo Terra- Movimiento Tacurú-FUCC

Para lograr el objetivo, este taller cuenta con 4 momentos, los cuales se desarrollaran en profundidad en los siguientes apartados.

- 1. Apertura (10 minutos)
- 2. Análisis sobre avances y dificultades de la democracia en la región por Stella Calloni (20 minutos)
- 3. Trabajo grupal: A partir de lo expuesto se dialoga (30 minutos)
- 4. Plenario Final donde se comparten estas reflexiones.

APERTURA

Patricia Sampaio, secretaria ejecutiva de la PMMS explica que la plataforma es una coalición de organizaciones no gubernamentales y organizaciones sociales de base de Argentina (Acción Educativa, Canoa Hábitat Popular, Centro Nueva Tierra, Fundación Ecuménica de Cuyo FEC, Instituto de la Cultura Popular INCUPO, Instituto de Estudios Jurídicos -Sociales de la Mujer INDESO MUJER), Brasil (ASSESOAR, Centro de acción Comunitaria CEDAC, Centro de Acción Cultural CENTRAC), Chile (Educación y Comunicaciones ECO, Red Chilena contra la Violencia hacia las Mujeres), Paraguay (Decidamos Campaña por la expresión ciudadana, Centro de Documentación y Estudios CDE), y Uruguay (Centro Cooperativista Uruguayo y Juan Pablo Terra)

Como principales líneas de acción están la articulación y la negociación para el dialogo regional transversal, la formación y recuperación de prácticas y experiencia, la comunicación y visibilización de las acciones y estrategias políticas de las organizaciones que intervienen positivamente en la construcción de las democracias de cada país. Todas estas acciones convergen en ir conformando estrategias de incidencia política regional, nacional y local tomando como referencia la perspectiva de derechos humanos, la justicia social, el feminismo y el respeto al buen vivir.

En ese sentido, como plataforma, el tema de las democracias es un tema esencial que atraviesa tanto a las organizaciones como a las personas que conformamos este espacio. Es por ello, que en el año 2018 se desarrolló una campaña titulada "la democracia que queremos".

Se les invita a observar un video para ir introduciendo al tema: "Profundizar Nuestras Democracias" https://www.youtube.com/watch?v=XDfxldNkb2c

Análisis sobre avances y dificultades de la democracia en la región. Por Stella Calloni

Dania Pilz presenta a Stella Calloni quien facilitará el diálogo que permitirá analizar los avances y dificultades de la democracia en la región y su vinculación mas evidente con el contexto internacional.

"Estella es Argentina, periodista y escritora especializada en política internacional, tiene trabajos de investigación que se centraron en dictaduras militares latinoamericanas y los procesos políticos relacionados.

Stella ha recibido varias distinciones y reconocimientos importantes a lo largo de su carrera como el premio latinoamericano de periodismo José Martí, el premio de la escuela de periodismo TEA, la distinción Félix Elmusa de Cuba, Orden de la Independencia Cultural Rubén Darío, Premio Rodolfo Walsh de la Universidad Nacional de La Plata.

Es integrante de la Red de Intelectuales y Artistas en Defensa de la Humanidad, también pertenece al concejo del observatorio de derechos humanos de los pueblos de México y con Adolfo Pérez Esquivel integran el espacio para la memoria.

Fue corresponsal de guerra, fue profesora adjunta de la catedra de cultura de la paz y derechos humanos que dirige Adolfo Pérez Esquivel en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires. Colaboró con revistas políticas, ha entrevistado a presidentes y figuras importantes de la política y cultura de todas las regiones y del mundo"

A continuación, se le da la palabra a Stella, quien valora este espacio considerando la actual coyuntura global.

Comenta que, si bien hay varios campos para desarrollar el pensamiento y al arte, se ha retrocedido culturalmente en muchos países. Tomando sobre todo el ejemplo de América Latina.

También estamos en un avance precisamente de las derechas y del fascismo en el mundo, lo cual, para nuestros países, resulta muchísimo más grave.

Todo esto ha sido posible por varios elementos que no fueron considerados en su momento:

1. En la UNESCO figura claramente que la información veraz es un derecho de todos los pueblos del mundo y cuando la información no es veraz, no es información. Entonces tenemos el mundo saturado de mentiras, de noticias falsas. Es decir, la información fue convertida en un arma de guerra. Este es el momento actual en el que estamos viviendo porque una gran parte de la humanidad ha sido cooptada, convertida en zoombies. Si pensamos en cómo se instaló el fascismo en Alemania, fue clave el tema de la desinformación, entonces no podemos seguir sin tomar alguna mediada especialmente para los países del sur, que hemos hecho un camino para una integración emancipatoria en este siglo XXI.

Es todo un tema el de la desinformación, de la manipulación a través de los entretenimientos desculturizadores y desconscientizadores. Entonces, frente a esa situación tenemos que actuar de otra manera no seguir denunciando y denunciado. Hace falta no solo denunciar, escribir y hacer trabajos de análisis, hace falta tomar una medida urgente ya que incluso recurrir a los organismos institucionales e internacionales ha significado develar las medidas ineficientes e injustas que ellos mismos determinan y reproducen la injusticia global.

- 2. El hecho de hacer un movimiento conjunto, entre varios países que abarquen una buena parte de la población en este momento sí es potencial para sacudir al mundo. Entonces tenemos que hacer un estudio de diversas acciones para denunciar con una voz unificada que represente a nuestros países.
- 3. Por otra parte, empezar a revisar con seriedad las democracias. Empezar a aterrizar el lenguaje con el que estamos trabajando. Entender que el mundo ya ha hecho un cambio, pero que estamos en el inicio de ese cambio que nos permite mirarnos a nosotros mismos la capacidad de resistencia, pero también las pérdidas de diligencias. Estamos enfrentando problemas graves de no adaptarnos rápidamente, dialécticamente a las nuevas situaciones, es decir, hemos perdido la mirada estratégica que nunca debimos perder.

También, si mencionamos a Eduardo Galeano, cuando decía "patas arriba, la escuela del mundo al revés" estamos exactamente en esa situación. Estamos en la parte del mundo al revés que no nos corresponde.

Es preciso estudiar todo esto y analizar cuales son las democracias posibles si no tenemos independencia, o no tenemos soberanía ¿Cómo podemos establecer una democracia participativa, activa, popular, verdadera que contenga todos los elementos básicos de una democracia con justicia y verdadera libertad, con información veraz y donde el derecho de los pueblos se reconozcan y respeten plenamente? y a su vez preguntarnos cómo comenzar a tener cierta fuerza para decir que el periodista que no hace periodismo, es decir, el que no informa debidamente a la población, no es periodista, es un mercenario común.

Este no es momento de ambigüedades, en este momento tenemos que ser capaces de decir la verdad y de decirnos a nosotros mismo la verdad, porque a veces también quedamos encerrados en ese campo de concentración del pensamiento, de la palabra, de todo. Entonces tenemos que romper con muchas cosas. Este es un momento único en el mundo porque ya vemos que el unilateralismo se acabó, el eurocentrismo a hecho mucho daño a nuestros países, tendemos a comparar un país con otro desde ese parámetro. Sin embargo, hay gran cantidad de población indígena, y ese es un mundo al que ni siquiera hemos entrado siendo parte de nuestra propia cultura. Tenemos que ahondarnos en lo que son nuestras raíces y nuestras identidades.

Todo lo que hacen los medios de comunicación, tanto el entretenimiento como la desinformación se esta haciendo para eso, para borrar la memoria, borrar las culturas, borrar nuestra historia.

A veces les pegunto a los jóvenes ¿por qué creen que tuvimos tantas dictaduras en nuestro continente? ¿por qué hemos permitido el saqueo? ¿por qué hemos permitido una expansión imperial colonial? ¿por qué no nos vamos a esos temas claves y comenzamos a fijar la agenda para recuperar la independencia que habíamos esbozado, esa llamada emancipación?. Sin emancipación no podemos pretender una democracia verdadera, autentica, cierta.

Sin soberanía tampoco. Además, empezar a hablar de ciertas cosas que nadie quiere hablar como el holocausto indígena, el holocausto de la población africana, la esclavitud. Empezar a generar pensamientos profundos implica adentrarnos en estos otros mundos sin miedo.

Hay un lenguaje también para hablarle a la población, porque la población se encuentra entre la pobreza y la desculturización, y simultáneamente el poder imperial en decadencia maneja muy bien el 98% de la información que circula por el mundo. Entonces, tenemos derecho a tener en nuestra agenda central el cómo deshacer ese nudo, cómo deshacemos esos campos de concentración del pensamiento, del arte y la cultura.

Y cómo también cuando hablamos de saqueo no hablamos de las enormes perdidas de vida de ese saqueo, por eso yo hablo de los holocaustos indígenas y africano, porque no son solo los genocidios o dictaduras, son millones y millones de muertos. **En ese sentido, el periodismo debe ser un militante de la verdad,** por ejemplo, lo que Galeano difundió a través de sus palabras en su libro Las venas abiertas de América I atina.

Con mis 88 años, he recorrido toda América Latina, he visto el norte de África, he sido corresponsal de guerra y les aseguro, que no tiene ningún brillo ver morir a tanta gente, ver como se matan pueblos hermanos, ver matanza dentro de un país. Saber que, por ejemplo, hay 30.000 desaparecidos en argentina, 90.000 desaparecidos en Guatemala.

Vemos la implantación de los bloqueos contra los países, es decir cuando tenemos en América Latina el caso único de Cuba, que es un país después de un proceso revolucionario se independizó. Pero el precio que se paga por esa independencia, el precio que nos cobran por hablar de independencia en el siglo XXI es muy alto.

Creo que precisamente, si hay un sector en donde se puede pensar esto, es un sector integrador, como ha sido el MERCOSUR. Logramos reunir a toda América Latina en la diversidad y las diferencias. Eso ha sido un logro extraordinario que ha sido posible gracias a los pequeños pasos que vamos dando y nos permiten avanzar. A veces, parece que cuando miramos el retorno del fascismo en el mundo, **no hay que tenerle miedo a decir que en nuestro continente hay un proyecto de recolonización de la región y el país**, porque es la única forma de controlar más directamente a todas nuestras regiones.

Es decir, estamos en un proceso histórico donde admitimos la recolonización o vamos hacia la independencia definitiva. Lo único que puedo decirles desde mi experiencia es que nos escuchen, porque tenemos mucha sabiduría que compartir y tenemos las formas de decirlo. Esas son formas de llegar a los pueblos, porque a veces nos ponemos entre lo vulgar y lo erudito. No podemos hablar académicamente a la población. Tenemos que recuperar nuestra capacidad de optimismo ante la vida y no andar decepcionados por el mundo. Estamos luchando por la vida, la verdad, por la independencia y por el amor.

TRABAJO GRUPAL

Responder a la pregunta ¿Cuáles serían los temas a trabajar o retrabajar para profundizar nuestras democracias?

A partir del trabajo de análisis y reflexión compartido por Stella, se divide a las personas participantes en 4 grupos que reúnen a participantes de los diversos países con el fin de responder a la pregunta planteada. A continuación, se presentan a modo de síntesis las respuestas presentadas en plenario general.

- **El negacionismo:** Se identifica que, en Argentina, Brasil, Chile esto ocurre desde la dictadura en adelante y cómo desde ese lugar hay que revisar las estrategias de acción y de incidencia. Es importante discutir, poder vincularnos y llevar las estrategias a la acción. El negacionismo trae como consecuencia el borrado de memoria e historia.
- Desigualdad al interior de Latinoamérica: Hay grandes sectores de la población que no pueden acceder a los derechos que se han ido conquistando. Los derechos básicos como el derecho a la alimentación es algo que no se esta garantizando y no porque no existan alimentos o riquezas propias, sino que es problema de la desigualdad en el acceso y distribución de los recursos y bienes.
- El uso del lenguaje: para poder generar nuevas formas de ver, debemos tener la capacidad de modificar esos lenguajes estructurados y estructurantes y despertar hacia nuestras politicidades e historicidades. Que no hayan miradas parceladas, hay que conjugar y tener presente que los medios de comunicación están desinformando porque hay una justicia que también reproduce injusticias que son invisibilizadas por los medios.

- La desinformación como medio de control social, producto del centralismo de los medios de comunicación: Como clase popular tenemos muy poca injerencia por la imposibilidad de contrarrestar a la clase dominante que concentra todo poder comunicacional. En Chile durante todo el proceso constituyente se instaló la mentira como verdad, logrando desinformar a la población y generando temor a los nuevos cambios que proponía la Constitución, lo que provocó el irremediable rechazo por este primer intento.
- Existe un proceso de empobrecimiento de la democracia y una imposibilidad de los sectores populares de encontrar alternativas de confrontación y recuperar la fuerza del sector popular, producto de este centralismo de los poderes.
- Dificultad al hablar de lo político sin asociar a partidos políticos, producto de este proceso
 de empobrecimiento de la democracia. Se menciona el caso de la constitución Argentina
 y Chile donde no hay intervención de las organizaciones sociales. Y es necesario generar
 cambios constitucionales desde la gestación de estas. Sin embargo, la legitimidad de los
 procesos institucionales están en crisis.
- Existe una distancia en la participación en los territorios: No solo hay perdida de la capacidad de escucha de lo que ocurre, si no que también existen distancias culturales en la cual pensamos que los territorios no están informados, sin embargo, tiene una forma de expresarse políticamente a través de las calles como forma de arte popular. También existe un temor generalizado a relacionarnos con las otras personas, por ejemplo, en Uruguay, se están perdiendo los espacios de participación en la ciudad. Ese miedo también limita la participación política en la sociedad.

A MODO DE PROPUESTAS:

Se identifica que es necesario seguir buscando caminos para generar estrategias de participación que nos permitan desmantelar y cambiar a la estructura social. Para ello, es necesario generar debates en lo cotidiano y propiciar la articulación entre los movimientos de base ya que dicha articulación es necesaria para poder desandar juntos estos caminos y generar miradas nuevas vinculadas a las bases. Se enfatiza en construir democracias participativas desde abajo.

Es necesario trabajar de forma organizada para optimizar las fuerzas. Para lograr esta meta es importante pensar nuevas estrategias de acción y comunicación con nuevos lenguajes para profundizar las democracias de una forma bien pensada. No podemos seguir siendo reactivos, es necesario pensar en cómo crear espacios de forma colectiva y organizada generando alternativas que consideren las teorías y saberes ya existentes como, por ejemplo, recuperar la educación popular, la teología de la liberación, la construcción de bloques contra hegemónicos ya que nos pueden ayudar a construir nuevamente la fuerza del sector popular y contrarrestar el avance del fascismo y de los sectores conservadores.

Igual de importante es tener formas de rescatar las memorias y contarles a las nuevas generaciones lo que pasó y cómo pasó para poder trabajar el derecho a la memoria, a la verdad y a la justicia.

Como acciones a considerar, es importante recurrir a las radios comunitarias y medios alternativos y lograr desarrollar programas de formación, construcción de identidad desde los territorios.

Así mismo, es imperante mejorar las políticas educativas, lo que implica incursionar en los programas formales de educación porque tienen el poder de desarrollar o no el pensamiento crítico desde las infancias en adelante.

Con todo lo anterior, se identifica que la democracia es un tema necesario para seguir profundizando y debatiendo en colectividad.

Algunas preguntas y aperturas que se generan en el debate son:

- ¿Cómo llegamos a nuestra independencia? Esta pregunta que es tan básica a 200 años de la "independencia" en nuestra región", es algo a repensar en conjunto con nuestras comunidades
- ¿Cuáles son los derechos de los pueblos?
- ¿Cuál es actual el juego de poderes? Entendemos que hay una correlación de fuerzas que tenemos que analizar y desmantelar ya que es necesario reinterpretar nuestra realidad.

ÚLTIMAS PALABRAS DE STELLA

Es importante propiciar el despertar, junto con el uso del lenguaje que hemos perdido. Nosotros, por ejemplo, no podemos permitir que la televisión sea de lenguaje tan pobre, siendo que muchos sectores incluso universitarios tienen 600 términos y hay otros que no llegan a 300 para manejar, ¿por qué? porque hemos permitido que esto suceda. No se puede hablar bien, la grosería es violencia, la forma grosera de expresarse en la televisión es violencia que se ejerce sobre los cuerpos y los pueblos.

¿Qué ejemplo le estamos dando a las generaciones futuras? Me preocupa que no hemos hablado de la discriminación en las tecnologías. Había una compañera que planteo cosas muy importantes. Pedir que las cosas no se nombren como no son, la televisión es una invasión al lenguaje.

Las alternativas de las radios comunitarias y de todo medio alternativo esta súper bien, pero lo que necesitamos es una red de intelectuales, aristas y trabajadores y todos. Es importante lograr una mayoría que logre unidad para cuando se presenten estas situaciones. Si no tenemos independencia, no tenemos poder.

En 1989 fueron creando en cada país una unidad democrática de diversas formas. Entonces hay que ir al centro de la situación ¿De quiénes somos independientes? No podemos temer a decirlo, porque así tenemos diciendo a presidentes que se han apropiado de todas las palabras como si fueran hechos.

Entonces si no pensamos en donde está el centro clave, si no ponemos la mirada estratégica en donde se están generando estas coaliciones de la nueva derecha, es que terminan las cosas como están en Argentina por ejemplo. Este inundado de fundaciones y ong. Cuidado con esto porque se va drenando la verdad de fondo. Nos quedamos en la superficie, en cómo los medios hablan de la coyuntura solamente. No tenemos ninguna noticia internacional en Argentina. Ni de los unos ni de los otros.

La política es todo. En principio para luchar por la independencia es un hito político absoluto. Pero ¿Qué tenemos? Cuando luchamos por la descolonización de nuestros pueblos originarios, es una lucha que no recuperamos, que no recogemos. Si no recogemos nuestras propias luchas, no entendemos contra quien estamos luchando. ¿De quién depende? Se nos esta dictando la doctrina Monroe de 1823, lo dijo el mismo presidente de Estados Unidos.

Este continente que es Latino América y el Caribe, les pertenecían de alguna manera. Nosotros ya en 1986 teníamos a Bolívar hablando de que la unidad latinoamericana es básica.

Tenemos que identificar contra quién estamos luchando. Estas derechas, ya ni siquiera son nacionales. Tenemos que ir pensando todo esto.

Debemos tener todo esto anotado porque es importantísimo. Además, cada palabra va a permitir generar las respuestas que necesitamos

PALABRAS FINALES DE LAS PERSONAS PARTICIPANTES:

- Un punto esencial es pensarnos como parte de la patria grande y a partir de ahí generar políticas públicas.
- La reivindicación de las memorias y justicias es algo que debe abordarse desde las instancias educativas formales. Es importante enseñar sobre las ideologías fascistas para que al encontrarse con estas propuestas puedan discernir a partir de los construido a lo largo de su historia.
- Es importante y fundamental recuperar nuestro pasado para ir con más fuerza hacia el futuro y en eso se ha fallado también desde las organizaciones populares que no han trasmitido esa memoria.
- Lo que tenemos que analizar desde dos perspectivas. Es muy difícil controlar los factores externos, por ejemplo, todo lo que habló Stella, pero también hay factores internos, tenemos que ser autocríticos y conocer nuestra debilidad. La izquierda y los sectores populares nos hemos fragmentado en América Latina, hemos perdido oportunidades importantes como el caso de Paraguay con en el presidente Lugo, cuando los sectores populares no pudimos establecernos de forma orgánica para combatir la arremetida de la derecha y el fundamentalismo que es muy fuerte. Y pasan cosas como que ahora que se acaba prohibir el uso de la palabra género.
- Hay factores externos que se tiene que reconocer, analizar y diagnosticar, pero también cómo trabajar en lo interno, nuestro desafío mayor está allí, unirnos a más redes y construir ese discurso contrahegemónico que no tenemos. La izquierda en Paraguay no tiene medios de comunicación y eso que señalaba Gramsci hay que pelear por la comunicación pública. Nosotros no tenemos esa posibilidad y no hemos construido un canal de comunicación por el que los sectores populares nos comuniquemos, ya que, si bien tenemos radios comunitarias y son muy importantes, no alcanzan una cobertura mayor.

- El desafío mayor es como fortalecernos, formarnos, capacitarnos para enfrentar el reto que nos viene.
- Efectivamente Argentina esta invadida de ONG y fundaciones. En las últimas elecciones las
 provincias de Santa Fe el gobernador era miembro del RAP, Red de Acción Política financiada
 por las grandes empresas nacionales y multinacionales y algunos bancos. El otro candidato a
 gobernador también era miembro de la RAP, pero era del partido contrario. Hay muchos políticos partidistas que participan de esta Red. Esto me parece que esto aporta a la necesidad
 de tener un pensamiento estratégico y pensar en cada paso, pero también pensar en la patria
 grande como una estrategia.
- Aquello que no manejamos, creo que es un tema que nos cuesta muchos hacernos cargo, porque el análisis social y político en esta etapa de la historia humana nos resulta extraño, es difícil y es evidente que la capacidad de incidencia que tenemos en este sistema es muy menor, lo que no significa que no tengamos que plantearnos el problema y pensar en estrategias a considerar.
- Otro problema más de fondo que ya es más cercano es que hace rato vivimos una crisis en la política y aún no tenemos los elementos para enfrentar esta crisis que tiene que ver con las formas que toman los sistemas políticos y con los instrumentos políticos y en eso particularmente los partidos políticos. Por mucho tiempo la política de América Latina fue la política del Estado y la acción de los partidos, pero resulta que nosotros nos somos ni Estado ni partido. Nosotros somos otra cosa rara, asociaciones que nacimos en periodo de dictadura, nacimos como organización de apoyo, también como ONG. Pero lo que está en proceso de reelaboración son las nuevas nociones de la política, y lo que tenemos que mirar es ¿cuáles son nuestras formas en la política?, ¿cómo nosotros nos hacemos actores políticos? ¿Cómo tejemos redes e influimos? ¿Cómo buscamos incidir en los propios grupos donde estamos vinculados?
- Muchos de los nuevos políticos de la política han surgido de los movimientos sociales de América Latina, la mayor novedad cultural de América Latina es el feminismo y no hemos hablado mucho de feminismo en los últimos tiempos, la pregunta aquí es ¿el feminismo tiene que ver con la democracia? ¿o es un asunto que va por otra parte? Otro movimiento son los movimientos indígenas de América Latina, que efectivamente se han reavivado en toda la región ¿eso es político?, ¿forman parte de nuestra política? El cambio climático es otro tema. Son 3 contenidos fundamentales en los cuales estamos implicados y yo creo que algo tiene que ver con la democracia, hay que dejar abiertas estas preguntas de futuro pero por sobre todo en las que podemos generar aportes y nuevas formas para la acción política porque creo que la democracia cuando solamente se queda en los poderosos y no en nuestro pueblos, se debilita.

PALABRAS FINALES

Patricia Sampaio, secretaria ejecutiva del PMSS.

La propuesta de este taller era justamente promover este debate en torno a la democracia y esta democracia que estamos viviendo hoy y la democracia que deseamos en el futuro muy próximo, incluso considerando los contextos políticos que estamos presenciando en nuestra región. Con este dialogo queríamos dar un primer paso y generar propuestas para pensar estrategias de acción a nivel, local nacional y regional.

Es necesario una actuación política organizada, articulada. Como están haciendo nuestro enemigo.

Muchas gracias por todas las contribuciones compartidas en este taller. Nuestra intención es seguir generando instancias de debate como estas y seguir pensando nuestras democracias y al buen vivir de nuestro futuro.

EVALUACIÓN CON 1 PALABRA DE LAS PERSONAS PARTICIPANTES:

- Unidad Latinoamericana
- La Patria Grande es territorio de lucha comunitaria organizada
- Buena actividad, vemos la necesidad de estar juntos
- Muy interesante esta actividad como un primer espacio de debate. Particularmente me parece que salieron nuevos/viejos ejes para seguir pensándonos en forma colectiva y repensar nuestras estrategias discursivas y nuestras prácticas
- Me llevo la palabra despertar... para revisarnos y avanzar
- La construcción de una visión conjunta es fundamental para definir líneas de acción, atendiendo siempre las particularidades de cada país iMuchas gracias por la invitación!
- Excelente, lastima del corto tiempo
- Excelente, nos faltan más encuentros como éste para consolidar y ampliar
- Renacer colectivo
- Juntos y juntas es posible
- Pensar el territorio en su integralidad y desde categorías e historicidad propias
- Muchas gracias por el espacio! Necesitamos seguir discutiendo cómo repensar nuestras formas de organización y articulación.
- Reforzar la unidad e identidad, y libertad latinoamericana!!!Gracias Gracias
- Encuentros presenciales son necesarios

- Participación en territorios
- Excelente iniciativa. Importante hacer un alto en nuestras actividades para poder avisorar un escenario más amplio que nos permita reorientar nuestra acciones. Que se repita
- Gran desafío
- Una actividad muy interesante. Buscar el modo de darle continuidad y difusión. Poder organizar debates regionales, locales, sobre estos temas, tan importantes.

"Por la democracia que construimos y por la democracia que queremos"



